



## UNE HISTOIRE DU FOOTBALL LE CIO & LES INSTANCES DU FOOTBALL

### Le CIO

Le **COMITE INTERNATIONAL OLYMPIQUE** ou **CIO** (en anglais, International Olympic Committee ou **IOC**) a été créé par **Pierre de COUBERTIN**, le **23 juin 1894** à la **SORBONNE (PARIS)**, lors d'un Congrès International ; afin de réinstaurer, après une absence de 1500 ans, les **Jeux olympiques antiques** et organiser, ensuite, cet événement sportif tous les quatre ans.



De sa création jusqu'au **10 avril 1915**, le siège du **CIO** était à **PARIS**. Puis, à cause des hostilités, fut installé en **SUISSE**.

**A ce jour, il est situé au bord du lac Léman sur le quai d'OUCHY près de LAUSANNE.**

Dans chaque pays un **Comité National Olympique** est reconnu. Ils sont chargés de développer l'idée de l'olympisme :

- **Promouvoir** le développement des **qualités physiques et morales** qui sont les bases du sport.
- **L'éducation de la jeunesse** par le sport en vue de la **construction d'un monde meilleur.**
- **L'invitation de tous les athlètes du monde** à un grand festival quadriennal du Sport (Les Jeux Olympiques d'été et d'hiver).

Il veut ainsi contribuer à **bâtir un monde pacifique au moyen du sport** en promouvant la **communication, le fair-play et l'entente entre les peuples.**

La **devise** – bien connue - **des Jeux olympiques modernes**, proposée par le prêtre dominicain **Henri DIDON** lors de la création du **CIO** est composée des trois mots latins « **CITIUS, ALTIUS, FORTIUS.** » qui signifient comme tout le monde le sait : « **Plus vite, plus haut, plus fort** » ; **modifiée en 2021** en y ajoutant le mot « **Ensemble** ». (Ce que tout le monde ne le sait peut-être pas et qui n'a rien à voir avec le slogan « **Tous ensemble, tous ensemble, tous** »)

# UNE HISTOIRE DU FOOTBALL

## Le C.O.F., Le C.N.S. et le C.N.O.S.F.

En France : Au départ 2 Comités : le **COMITE OLYMPIQUE FRANÇAIS** (le C.O.F.), qui fut créé en **1894**, et ensuite le **COMITE NATIONAL des SPORTS** (C.N.S.) en **1908**.

Le **Comité Olympique Français (COF)** gère le mouvement olympique de **1894 à 1972**. Pendant les premières Olympiades, un nouveau comité – mené par **Pierre de COUBERTIN** voit le jour à l'approche de chaque Jeux et disparaît après la clôture.

Le **Comité National des Sports (C.N.S.)** le C.N.S est l'émanation de l'**Union des sociétés françaises de sports athlétiques (USFSA)** fondée fin **1887**. Elle ne tarde pas à entrer en conflits avec **Pierre de COUBERTIN**. Le **23 mai 1908**, elle crée le **Comité national des sports (CNS)** à l'initiative de **Frantz REICHEL** afin de représenter les fédérations sportives adhérentes auprès du pouvoir politique.



Frantz REICHEL était un rugbyman à XV (voir gravure ci-dessus porteur du ballon), athlète (courses et marche), boxeur, escrimeur et gymnaste.

En **Février 1972**, à l'initiative de **Marceau CRESPIN** directeur des sports au ministère, de **Claude COLLARD** président du COF et de **Robert PRINGARBE** secrétaire général du CNS, les deux Comités fusionnent pour ne devenir qu'un seul : le **C.N.O.S.F.**

Les deux organismes fusionnent pour donner naissance à l'actuel **Comité national olympique et sportif français (CNOSF)**.

# UNE HISTOIRE DU FOOTBALL

## La F.I.F.A.

La **FEDERATION INTERNATIONALE de FOOTBALL ASSOCIATION** (souvent désignée par l'acronyme **FIFA**) est la fédération sportive internationale du football pratiqué sous toutes ses formes.

Après des démarches entreprises dès **1902**, surtout en direction de la **Football Association** (fédération anglaise) mais restées un moment sans suites, **la FIFA est fondée, à PARIS, au 229 de la rue Saint Honoré, les 21, 22 et 23 mai 1904** ; ce à l'initiative de **Robert GUERIN**, Trésorier de l'**USFSA**, fédération omnisport de France. (Voir nos articles précédents).

**Elle a pour but de régler et de développer le football international** et de prendre à cœur les intérêts de ses fédérations alliées (art.2 des statuts fondateurs de la FIFA)



**L'idée avait certainement germé** simultanément au sein de la **NLVB** et le **l'UBSSA** respectivement associations néerlandaise et belge dédiées au Football.

**Formée à l'origine** de représentants de **quelques fédérations de l'Europe occidentale**, la **FIFA connaîtra quelques périodes difficiles dès 1906** au cours du 3<sup>e</sup> Congrès, puis la première guerre mondiale, une sortie – temporaire - de l'organisation des Britanniques (forme de BREXIT avant l'heure)... sauf qu'ils reviendront.

**Quatre périodes à retenir** sont :

**1906 – 1909** : la **Première crise** à cause des... **Britanniques**. (Surprenant, non ?)

**1908 – 1919** : **L'emprise britannique, Guerre et... La création de la F.F.F.A.**

Il faut relever que **quelques semaines** avant le conflit, lors du 11<sup>e</sup> Congrès tenu à **CHRISTIANIA**, les 27 et 28 juin 1914 à la page 10 du P.V., la **SUISSE** a proposé la résolution suivante au nom du **Bureau International de la Paix de BERNE** :

«**Se déclare désireux de soutenir toute action visant à RAPPROCHER les NATIONS les UNES des AUTRES et à REMPLACER la VIOLENCE par L'ARBITRAGE dans le règlement de tous les conflits qui pourraient survenir entre elles** ». Si seulement... et à méditer.

# UNE HISTOIRE DU FOOTBALL

## 1919 – 1931 : Vers la dimension mondiale

A savoir que La Coupe du monde de football est créée en 1924 par Jules RIMET, président de la fédération internationale de 1920 à 1954.



La FIFA fixe les modalités des tournois de football des Jeux de PARIS en 1924 et des Jeux de d'AMSTERDAM en 1928 (tous deux organisés par le CIO, rappelons-le). La volonté de se défaire du contrôle du CIO se précise. La première Coupe du Monde se disputera en 1930 à MONTEVIDEO.

## 1931 – 1939 : La maturité et l'introduction du professionnalisme.

Longtemps, la pratique du football professionnel est restée limitée à la Grande-Bretagne. Après la Première Guerre Mondiale, les joueurs de Football commencent à recevoir, un peu partout en Europe, de l'argent pour jouer.

En quelques années, ils deviennent des personnages publics et les championnats professionnels relayés par une presse et une radio en quête d'événements se propagent sur l'ensemble du globe

- Au niveau mondial, il existe aujourd'hui six confédérations de football approuvées par la FIFA -

## L'U.E.F.A.

L'UNION des ASSOCIATIONS EUROPEENNES de FOOTBALL, plus connue sous son sigle UEFA (correspondant à son nom en anglais Union of European Football Associations, parfois interprété en « Union européenne de football association ») est une association regroupant et représentant les fédérations nationales de football d'Europe.

L'UEFA a pour rôle de gérer et développer le football à l'échelon continental, sous l'égide de la FIFA.

Fondée en 1954 à BALE durant la Coupe du Monde qui se dispute en SUISSE. Elle rassemble à l'origine 25 pays.

## UNE HISTOIRE DU FOOTBALL



**Souvenirs, Souvenirs :**

- **13 juin 1956 : La Coupe d'Europe sur la pelouse de l'ancien Parc des Princes.**

**Un an plus tard**, elle prend le contrôle de la **Coupe d'Europe des Clubs**, sur une idée originale de **Gabriel HANOT** – Ancien joueur et responsable de la rubrique football au quotidien de «L'Equipe».

**Elle organise et administre** les principales **compétitions continentales**, qu'elles soient destinées aux **sélections**, comme l'**EURO**, ou aux **clubs**, comme la **Ligue des champions**, la **Ligue Europa** et la **Supercoupe de l'UEFA**.

Elle est aussi **responsable des Compétitions de football féminin**.

Il s'agit de la **plus grande confédération du monde**, comprenant **55 membres**  
**Aujourd'hui**, elle est basée à **NYON**, près de **GENEVE**.

## **La Confédération sud-américaine de Football (CONMEBOL)**

Il s'agit de la **première confédération**. Elle fut créée le **9 juillet 1916** en **ARGENTINE** à **BUENOS AIRES**.

Elle se compose aujourd'hui de **10 pays membres** – c'est la **plus petite des confédérations de football**. Son siège se situe dans la ville de **LUQUE**, au **PARAGUAY**.

Les **principaux tournois** de cette association sont la **COPA AMERICA** et la **COPA LIBERATADORES**. Elle organise par ailleurs les **éliminatoires de la Coupe du monde** . .

# UNE HISTOIRE DU FOOTBALL

## La Confédération asiatique de football (AFC)

La troisième des confédérations de football a été créée le 8 mai 1954. Son siège est situé à KUALA LUMPUR, en MALAISIE. Elle se compose de 47 associations. L'AFC est responsable de l'organisation de la Coupe d'ASIE et des championnats de football ASEAN, EAFF, WAFF et SAFF – divisions internes des pays qui composent la confédération – et de la Ligue des champions de l'AFC.

## La Confédération africaine de football (CAF)

Elle a été fondée en 1957 et se compose de 54 membres (elle est la deuxième plus importante par le nombre, après l'UEFA).

Son siège social se trouve dans la ville du SIX OCTOBRE, en EGYPTE.

La CAF divise ses sélections membres en diverses zones : 1 ou Nord, 2 ou Ouest A, 3 ou Ouest B, 4 ou Centre, 5 ou Centre-Est et 6 ou Sud.

Elle est responsable de l'organisation de la Coupe d'AFRIQUE des NATIONS, des coupes COSAFA, CECAFA, WAFU et CEMAC, ainsi que de la Ligue des Champions CAF.

## La Confédération de football d'Amérique du Nord, d'Amérique centrale et des Caraïbes (CONCACAF)

Le continent américain compte deux confédérations de football.

Outre celle de l'Amérique du Sud, l'Amérique du Nord, l'Amérique centrale et les Caraïbes formèrent une nouvelle confédération le 21 septembre 1961 à MEXICO. Son siège social se situe à MIAMI. Elle se compose de 41 fédérations, réparties en trois zones. Les principaux tournois de cette confédération sont la CONCACAF Cup, la CONCACAF Gold Cup et la Ligue des Nations.

## L'Oceania Football Confédération (OFC)

Il s'agit de la plus jeune des confédérations de football. Elle fut fondée en novembre 1966. Elle comprend 14 pays. Son siège est à AUCKLAND, en Nouvelle-Zélande.

Fait intéressant, l'AUSTRALIE ne fait pas partie de l'OFC, mais de l'AFC (Confédération d'Asie).

## UNE HISTOIRE DU FOOTBALL

Il s'agit de la **seule confédération** qui ne dispose pas de place qualificative directe pour participer à la Coupe du monde. La sélection qui termine première doit en effet jouer un match contre le cinquième des qualifications sud-américaines (connu sous le nom de repêchage).

Selon les calculs de la FIFA, la meilleure sélection de chaque confédération est aujourd'hui : l'Iran (AFC), le Sénégal (CAF), le Mexique (CONCACAF), le Brésil (Conmebol), la Nouvelle-Zélande (OFC) et la Belgique (UEFA).



Après ce rapide tour du monde en moins de 80 minutes, nous rentrerons dans le vif du sujet et l'histoire qui nous intéresse : celles de la F.F.F.A, de la Ligue du NORD EST et du District MARNE

## Suite au prochain numéro...